

Mensch. Der Eigentüsse und Hochmuth war seine Hauptpassion. Raum wag er seines Unfalls los werden, so wollte er einen mit Gold bestückt Rock und Hut haben. Wenn ich ihm sagte: das würde ihm nichts helfen, er müßte mith dem HErrn, der im Himmel wohnt, bekannt werden, sonst ginge er verloren; meine Sorge ginge dahin, daß er möchte selig werden; antwortete er: „Dazu wenden mir die schlechten Kleider nicht helfen; denn meine Landsleute, die genug, schlechte Kleider haben, sterben doch und kennen nicht den HErrn im Himmel, von dem du so viel redest. Der König trage ja auch schöne Kleider, warum soll ich sie denn nicht tragen? Ich kan doch wegen doch mit dem HErrn im Himmel bekannt werden, und zu Ihm kommen.“ Ich sagte ihm: Ich wäre zufrieden, wenn ich ein Kleid hätte, damit ich nicht frieren, und zu essen, daß ich nicht hungrig bin; was kostbare Sachen fragte ich nicht, und hatte auch kein Geld, ihm schöne Kleider zu schaffen. Er erwiederte: „So gebe zum König, und lass dir Geld dazu geben.“ Gut, sagte ich, wir wollen gleich zu ihm gehen. Wenn aber der König fragen wird: Was hat Karol gelernt? Kan er lesen und schreiben? hat er auch den HErrn im Himmel kennen gelernt? und ich ihm antworten muß, er hat nichts gelernt. So wird der König sagen: Bring ihn wieder zu Bord der Kriegsschiffe, da soll er meinen Officiers sieben Jahr dienen, und die Schule dienen, bis er was lernt. Du weißt, wie die Jungen da trachten werden. Gefällt dir das, so wollen wir gleich zum König gehen. Da fiel er mir um den Hals, und sagte: Mein, ich will bei dir bleiben und dir gehorsam seyn. Auf diese Weise ühte er mich noch öfter, und ich mußte ihm bei alle dem, daß ich ihn sehr lieb hatte, manchmal wider meinen Willen scharf behandeln. Nach dem Wochen wußte ich eine Veränderung bei ihm. Er wurde unzweckmäßig, wenn ich aus ihm von dem HErrn im Himmel